

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Cómo fué recibida por los italianos la derrota de su campeón Spalla

### Los moros, que son ochenta mil, cuentan con aviadores de la gran guerra

#### Sube el precio del cacao en Londres

La Casa de Lyon y Hermanos ha recibido noticia cablegráfica de Londres, en la cual le comunican que el cacao ha subido en aquellos mercados pagándose a razón de 43 chelines el quintal inglés, que tiene un equivalente aproximado de \$ 40.

El alza de este artículo, ofrece, pues, una magnífica perspectiva para los cultivadores nacionales.

#### Cuento alemán en pleno Siglo XX

El siguiente caso se encuentra en conocimiento de los detectives; jugaban a los naipes dos caballeros alemanes en casa de uno de ellos cuando entró un sujeto desconocido y tomó parte en el juego.

El dueño creyó que era amigo del visitante y éste que era conocido del propietario.

El extraño jugó, tomó cerveza, fumó y les pidió dinero prestado.

Hasta se robó unas joyas y los alemanes se tragaron el anzuelo. Más tarde al descubrirse la traza pegaron el grito en la oficina de detectives, que se encarga ahora de aclarar el enredo.

#### Hoy no hay misa de tropa

Con motivo del mal estado de la Iglesia Metropolitana no habrá hoy misa de tropa.

Esa disposición es muy oportuna, pues mientras dure esta crisis es muy aventurado meterse entre las aglomeraciones de gente.

La Banda Militar tocará solamente el recreo.

#### Se aclara un robo

Los detectives investigan la desaparición de una gran cantidad de drogas de la Botica del Oriente.

El quejoso señor Rojas Gómez estima sus pérdidas en cuatrocientos colones.

Es muy probable que esos medicamentos hayan sido vendidos fuera de la ciudad.

#### El ocaso de los temblores

La tanda de temblores va cediendo poco a poco. Parece haber concluido. Ya hasta resalta fuera de moda hablar de meneones y las gentes han perdido hasta la noción del miedo, lo cual no es prudente puesto que la crisis no ha terminado.

## De los veinte miembros del Gabinete Mac Donald, sólo nueve usaban cuellos los domingos

Los moros, que son 80.000, cuentan con aviadores de la gran guerra

Madrid, marzo 22.—El Alto Comisario, teniente general Aizpuru, comunica que en la operación de Tizzi-Azza las fuerzas españolas tuvieron 12 muertos, incluso el capitán Piñero, y 79 heridos, incluso el capitán Ortiz de Zárate y los tenientes Vara del Rey, Campos, López Iglesias, Morales, Bris y Cubillas, y que las tropas regresaron ya a sus bases.

Una nota del Directorio declara que las noticias de Melilla patentizan la serenidad y firmeza del ejército que ha realizado la operación, y que para completar el éxito y recoger el fruto de la misma, se propone el Alto Mando volver contra el enemigo, dándole la sensación del poder español.

El Directorio está satisfechísimo de la operación, y cree que lo estimará así el país cuando compruebe que una actuación intensa aproximará el fin del problema de Marruecos.

Los refuerzos enviados desde la Península, no han entrado en combate; pero permitieron al mando la amplia disposición de fuerzas, en cuya forma han contribuido a abatir la moral enemiga.

Londres, marzo 22.—Las fuerzas de Abd-El-Krim que combaten contra los españoles totalizan 80.000 hombres, que operan en dos divisiones según el corresponsal del "Daily Express" en Tánger, quien dice que los aeroplanos moros están pilotados por pilotos europeos que sirvieron durante la gran guerra mundial.

#### Vida municipal

Madrid, marzo 22.—La nueva ley de administración local, que servirá para reglamentar la vida municipal de España, será extremadamente extensa, necesiándose para su publicación más de cien páginas de La Gaceta. También a causa de su extensión, tendrá que modificarse el protocolo al firmarla el Monarca, y en vez de estar escrita toda ella en papel vitela, lo estará sólo el decreto de promulgación, acompañándose al mismo el texto de la ley impreso.

### CARTA DEL PROFESOR GAGINI sobre las tempestades sísmicas

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Las tempestades sísmicas muy prolongadas, como la que acabamos de experimentar, obedecen generalmente a una de estas dos causas: o a la formación de un nuevo volcán o a desquiciamientos de rocas o capas internas (movimientos tectónicos). La opinión pública se pronunció por la primera hipótesis desde el principio de los temblores (4 de marzo) y se habló de la aparición de cráteres en el Cerro de Turrubares o en la Herradura (!); pero en favor de ella no existen más datos que la violencia de los sacudimientos en la región de Orotina y los retumbos que con frecuencia se oyen allí. El lunes 10 del corriente dormí en Orotina, de paso para Puntarenas, y tuve ocasión de percibir uno en la tarde, en nada parecido a los que con harta frecuencia observé en El Salvador y aquí en el Poás: no era un trueno sordo algo prolongado, sino una especie de explosión lejana o muy profunda, algo así como la de una bomba de dinamita en el agua. El hecho es innegable y atestiguado por multitud de personas. Ayer mismo (jueves 13) unos empleados del ferrocarril que se encontraban en Cascajal, cuando ocurrió el temblor de las cuatro de la tarde, que aquí no se sintió, oyeron claramente el retumbo.

En la madrugada del martes 11 observé los dos fuertes movimientos ocurridos a eso de las 2 y las 3 y advertí que su dirección había cambiado, pues era francamente de E. a W. Don Anastasio Alfaro, que dormía en una casa frente a la que yo ocupaba, llegó poco después a verme y confirmó mi observación.

A las 9 llegué a Puntarenas y tuve la fortuna de

encontrar un péndulo chino de extraordinaria sensibilidad, encerrado en un fanal de cristal, un verdadero sismógrafo que utilicé durante ese día, tecundo en temblores: de los dos más fuertes, el primero comenzó con una oscilación de N. a S. y luego cambió bruscamente de E. a W.; el segundo fué al contrario: principió de E. a W. y al concluir tomó un movimiento de N. a S.

La mayor parte de los otros sismos fueron claramente de E. a W. como si procedieran de un nuevo epicentro.

Un fenómeno tan interesante como el de los retumbos en la región de Orotina es la aparición de gran cantidad de agua en muchas haciendas de esa comarca, sin que en esos días hubiese llovido en ninguno de los lugares cercanos. Una mujer que subió al tren en el Coyolar, me contó que los pozos estaban completamente secos antes del terremoto y al día siguiente el agua se derramaba por los brocales. Interrogué a otros campesinos de aquella vecindad y todos corroboraron el aserto de la mujer.

En cuanto al origen tectónico de los últimos sismos, que es el más probable, el ingeniero don Carlos Yglesias Castro, que ha hecho estudios especiales de geología y mineralogía y cuya opinión es por lo mismo muy valiosa, insinuó a la comisión oficial que estaba en Orotina una hipótesis muy interesante. Es de desearse que cuando sus actuales ocupaciones se lo permitan, publique el señor Yglesias algo para ilustrar al público y para interesar a la juventud en estos asuntos científicos y apartarla de los pasatiempos literarios a que parece tan inclinada.—C. GAGINI

Puntarenas, marzo de 1924.

#### En Bombay se desarrollan graves sucesos sangrientos

Bombay, marzo 22.—Cuatro civiles resultaron muertos y cinco heridos al hacer fuego la policía sobre los huelguistas amotinados de la fábrica algodenera. Después se llamó a los militares para que se hicieran cargo de la situación. Se teme que hoy se renueven los desórdenes.

Se han producido muchos casos de incendiarismo desde que comenzó la huelga. En un distrito se prendieron 2.000 balas de algodón y los huelguistas apedrearon a los bomberos que combatían las llamas. Los perjuicios del incendio se calculan en 30.000 libras esterlinas.

Los huelguistas han estado apedreando los trenes.

#### Francia y sus vecinos

París, marzo 22.—El Primer Ministro M. Raymond Poincaré ha dicho que Francia no intervendrá en la política de sus vecinos, y que él pondrá término a las propagandas de los que intentan difundir en el interior la idea de la revolución universal. Agregó que no teme que se produzca la dictadura soviética.

#### Grandes premios para aparatos planeadores

Dayton, Ohio, marzo 22.—Entre los premios acordados para las carreras aéreas que se celebrarán en el campo de aviación de esta ciudad el otoño próximo, hay una considerable para los inventores de planeadores con propulsor, por lo que se le llamará "powered glider contest".

Los organizadores creen que se están construyendo muchos de esos aparatos en el país y en el extranjero, y que un premio ha de estimular a los inventores. Se espera que la cuantía de los premios atraiga a muchos competidores de fuera.

Las carreras durarán tres días, y se espera acomodar 300.000 huéspedes.

#### Los Estados Unidos reducen la inmigración a su territorio

Washington, marzo 22.—La Cámara acaba de aprobar el proyecto de ley que le fue sometido por la Comisión de Inmigración, y según el cual se reducirá notablemente el número de los inmigrantes de cada país autorizados a penetrar en territorio de Estados Unidos. Sólo podrá entrar un dos por ciento del número que hubo en 1890, lo que reduce el total general de inmigrantes

Pasa a la página 8

#### Accidente ocurrido a Mr. Herzog

A la clínica de los doctores Victory y Pacheco ha ingresado, procedente de la finca La Suiza, el señor don Rodolfo Herzog, quien sufrió una caída que le ha ocasionado un serio golpe en la espina dorsal.

Sinceramente lamentamos el accidente sufrido por este caballero y deseamos que la ciencia médica logre darle pronto alivio.

#### Noticias exageradas

Hay un periódico de la tarde que se dedica a tomarle el pelo a sus lectores con noticias como las de caimán que se tragó una familia, de un nuevo volcán, de crímenes en despojado etc.

Ninguna de esas noticias es del conocimiento de las autoridades, sólo del cronista de maras.

#### Robo de lotería

Un tal Juan Olivares que se dedica a vender lotería, ha desaparecido con doscientos colones que pertenecen a la señorita Josefina Esquivel.

Ese sujeto es muy conocido y posiblemente de esta vez no se escape del merecido castigo.

#### Una semana en veremos

Durante todo el transcurso de la semana pasada se quedó en veremos el trabajo de las barracas. Lo más que se hizo fue terminar las comenzadas el 6 de marzo. Es una barbaridad el trabajo carreta que se hace. Mientras don Juan Romagosa hizo una casa por el Pacífico, los peones que trabajan en esas barracas hicieron apenas seis de ellas.

#### Un gasto inútil

Frente al edificio de correos y telégrafos (construcción de cemento armado y contra temblores) se está construyendo un lujoso apartamento para instalar el Ministerio de Hacienda y Comercio. Creemos que está por demás este gasto puesto que la dependencia a que nos referimos tiene un magnífico local de cemento armado que ha resistido y resistirá los terremotos.

Esta construcción debiera suspenderse o dedicarla a otras oficinas que actualmente carecen de edificios adecuados y que ofrecen seguridad.

# El conflicto de las minas del Líbano sigue en pie

## Están en aquellas ardorosas latitudes sin autoridades de ninguna clase

Tal y como se desprende de los títulos: no hay autoridades de ninguna clase en las minas del Líbano, en momentos tan difíciles para aquella jurisdicción como los actuales.

El Agente de Policía renunció y salió del lugar hace poco tiempo, y el señor Jefe Político de Cañas se encuentra en esta capital desde ayer, habiéndose detenido antes en Puntarenas.

De suerte que en pleno conflicto, cuando la "Sacra Familia Gold Mining Co." ha tenido que parar todos sus trabajos, resulta que no hay una sola autoridad a la cual acudir en demanda de protección!

Esto nos sugiere una pregunta: ¿A la orden de quién fueron puestos los quince policías que de esta capital envió el señor Ministro de Guerra y Gobernación?

### ¿A la orden de quién fueron puestos los 15 policías que de esta capital se enviaron?

#### El Jefe Político de Cañas en nuestras oficinas

Ayer mismo obtuvimos respuesta: ¡A la orden de Mr. Gordon!

Y también averiguamos que Mr. Gordon manifestó que qué hacía él con fuerza pública a sus órdenes, cuando la Sacra Familia no pide fuerza nacional para tenerla bajo su control, sino autoridades justas a las cuales acudir en solicitud de protección y en demanda de legal y legítimo apoyo. Es decir, que esta Empresa lo que desea es respeto a la Ley, a la Propiedad y al Derecho: no gendarmes con revólveres

ni con cinchas a su mandato.

¿Cómo es posible que la Secretaría de Guerra haya cometido la lijereza de enviar policía costarricense para que se pusiera al mando de un PARTICULAR no costarricense?...

#### Con el Sr. Jefe Político

Ayer nos visitó el señor Jefe Político de Cañas, con el propósito de dar algunas explicaciones referentes a nuestro artículo del mismo día.

Declara que por su parte ha estado dispuesto en todo momento a proteger los intereses legítimos de la Sacra Familia, siempre que así se le pida; que desde hace mucho tiempo se vienen sucediendo estas molestias provocadas por los abusos en el corte de madera y por las quemas, imposibles de suprimir en el Guanacaste; que de los tumultos y amenazas de estos días nada sabe porque estaba fuera de aquellos lugares; que él ha procurado cumplir con su deber, que en efecto no hay en la actualidad Agente de Policía; que los gendarmes recién enviados iban—también en efecto—a la orden de Mr. Gordon; y que juzga innecesario repetir que siempre que sus oficios de autoridad sean solicitados, estará en la mejor disposición de ceñirse al cumplimiento estricto del deber.

Estando así las cosas, entendemos que con buena voluntad y con rápida acción por parte del Ejecutivo, administrativamente, con la Ley de Policía en la mano, se puede solucionar bien y en santa paz este conflicto.

Así lo deseamos para tranquilidad del Gobierno, para satisfacción de las 300 familias cuyos jefes trabajan en la mina, y para evitar mayores dificultades al país.

## Datos del Observatorio Meteorológico

### Viernes 21 de marzo

9 h. y 55 m. Intensidad II. Lento al principio y rápido al final.

18 h. y 25 m. Intensidad II. Lento.

20 h. y 20 m. Intensidad III. Lento al principio rápido al final. Duración total 41 segundos. Dirección principal N. N. O. al S. S. E.

De Orotina comunican haber sentido los temblores siguientes: 11 h. y 25 m. 13 h. y 10 m. y 16 h. y 34 m. los cuales no fueron registrados en el seismógrafo de esta capital.

Total de temblores en las 24 h. del día 21: siete.

### Sábado 22 de marzo

Hasta la hora en que obtuvimos el anterior registro había calma completa.

## Los últimos duelos

Eulalia del Socorro Bustamante, de un año, vecina del distrito del Hospital.

Miguel Angel Zeledón, de 23 años, vecino del distrito del Hospital, esposo Lidia Granados.

Felicja Sandoval de 11 meses, vecina del distrito de Catedral.

Ernesto Simbal, de 58 años, vecino de Catedral de nacionalidad francesa, viudo de Josefa Campos, hijo de Charles Simbal y Luisa Paredes, naturales de Martinica.

Santiago Arburola, de 50 años, vecino de San Mateo, esposo de Gabriela Abarca,

hijo de Pascual Arburola y Bernardina Avendaño.

María Sánchez, de 17 años hija de Eliseo Sánchez, y María Marín.

Delfina Umaña, de 48 años, vecina del Hospital, esposa de José Flores e hija de Juan Umaña y Luisa Morales.

Santiago Cipriano Muñoz, de 8 años, vecino del distrito de la Merced, hijo de Rafael Muñoz y María Luisa Porras.

María Solano, de 89 años, vecina de Cinco Esquinas, esposa de Ramón Umaña, hija de Silverio Solano y Raquel Sánchez, vecinos de Cartago.

José Sydey Filander Méndez de 11 meses, vecino de Catedral.

Herminia Sánchez, de 1 año, vecina de Cinco Esquinas, hija de Juan Sánchez Espinosa y Avelina Alvarez.

Manuel Antonio Quesada, de un mes, vecino de Catedral.

Guillermo Mercedes Hidalgo, de 3 años, vecino del Hospital.

## Imprenta Minerva

Agente en Alajuela Belisario Gonzalez



"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."

Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida.

Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice:

Tome usted la EMULSION de SCOTT

## Liga Feminista

Resoluciones tomadas por la Liga Feminista, en sesión celebrada el 22 de marzo a las 9 horas.

1.—Instalación de una oficina de investigaciones, con el fin de ayudar a la Cruz Roja y la Junta de Socorros en esta emergencia. Pasar las comunicaciones consiguientes.

2.—Se fijó la cuota mensual de los socios en C 1.00., debiendo cobrarse a partir del presente marzo.

3.—Llamamiento a los socios para una sesión que deberá celebrarse el martes 25 a las 16 horas en la escuela que dirige la señorita Vitalia Madrigal.

4.—La Oficina de investigaciones quedará abierta a partir del miércoles 26 de 9 a 11 y de las 13 a las 15 hs.

Pasar las comunicaciones a la Presidenta General de la Liga Internacional de Mujeres en Madrid, doña Carmen de Burgos, enterándola de la labor de esta Sección de Costa Rica.

A las 10 hs se suspendió la sesión.

## Sabe usted lo que significa

un servicio experto en el despacho de recetas? Significa garantía y responsabilidad. Y la única botica en Puntarenas que puede brindarle un servicio EXPERTO en todos sus departamentos es la Farmacia Universal del Licdo. Manuel J. Grillo hijo.

VISITE LA MINERVA

## Llavero con Llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle. Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.



TACK HING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

# ¡ CONVENZASE !

Debe Ud. construir solamente con nuestras maderas y usando el

## Traslapo Machiembrado

(PATENTE DE INVENCION N.º. 284)

No cuesta un céntimo más que el traslapo corriente

UNICOS DISTRIBUIDORES:

### Aserradero y Depósito de Maderas del Pacífico

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

## F. Barbará

Admor General.

Teléfono 349

# El Secretario de Hacienda se niega a entregar todo el dinero acordado por el Congreso

Los señores don Alberto Aragón y don Oscar Sittenfield visitaron al señor Secretario de Hacienda don Tomás Soley Güell, con el fin de recoger el subsidio acordado por el Congreso Constitucional en beneficio de las provincias de San José, Heredia, Alajuela y el Cantón de Esparita, afectados con los terremotos del 4 de los corrientes.

Las sumas acordadas por el Congreso ascienden a un total de ₡ 250,000 divididos así: San José, ₡ 80,000; Heredia, ₡ 50,000; Alajuela, ₡ 100,000, y Cantón de Esparita, ₡ 20,000.

El señor Soley Güell ma-

nifiesta que no le es posible entregar a la Junta Nacional sino la suma de ₡ 100,000 porque no dispone de fondos para atender a las exigencias del presupuesto.

Como es natural, esto ha creado una situación caótica para los lugares damnificados, y para la Junta Nacional de Socorros, que no cuenta con fondos necesarios para atender a las necesidades de los mismos.

De manera que la suma de ₡ 100,000 que ha de ingresar a la Tesorería de la Junta de Socorros tiene que prorratearse entre las tres provincias y el cantón citados.

# La asamblea de accionistas del Monte Nacional de Piedad efectuada ayer

### Se aceptará la propuesta del ex Administrador señor Valenzuela por la suma de ₡ 20.200.00

A las dos y media de la tarde de ayer, como se había anunciado en el Diario Oficial, se efectuó la Asamblea General de Accionistas del Monte Nacional de Piedad para conocer del nuevo arreglo propuesto por el señor Administrador don Juan W. Valenzuela por medio del accionista don Guillermo Tristán, en el cual ofrecía la suma de... ₡ 16,000 más el cincuenta por ciento de la fianza que a su favor tenía rendida don Juan J. Montealegre por la suma de ₡ 8,400, lo que daba un total de ₡ 20.200.

Presidió el acto el señor Lic. don Manuel Echeverría y Aguilar, asistiendo el señor Secretario don Jorge Tristán y demás miembros de la Junta Directiva.

18.714, lo que daba más del quórum legal para conocer del asunto.

Abierta la asamblea se entró a conocer del nuevo arreglo del señor ex-Administrador Valenzuela en el cual terciaron los señores Falsimagne, Llinás, Pozuelo y Tristán (Guillermo y Jorge) llegando a la conclusión de aceptar dicho arreglo ad referendum del Supremo Gobierno, sin que esto implique en forma alguna renuncia del Monte para ir contra todos los responsables de la situación actual. Este arreglo únicamente se refiere a las responsabilidades del ex-Administrador señor Valenzuela y su fiador señor Montealegre.

El Sr. Pozuelo hace constar en el acta que no tiene inconveniente en aceptar en todas sus partes el arreglo que se ha efectuado con el ex-Administrador Sr. Valenzuela, pero que se le deje en libertad de acción para ir contra el Gobierno por haber sido el señor Valenzuela nombrado por el Ejecutivo.

El Sr. Agente Fiscal manifiesta que con instrucciones recibidas del Supremo Gobierno y éste como accionista, no quiere entorpecer el arreglo propuesto y aceptado por dicha Asamblea, siempre que sea limitado al Sr. Valenzuela y a su fiador, a fin de cancelar las responsabilidades civiles y que deje libre la acción contra las otras personas que resultaron responsables de las pérdidas.

Se dio la aprobación general al dictamen sobre el proyecto de aumento de capital en forma de acciones privilegiadas presentado en la anterior Asamblea General por el señor Tristán (don Jorge.)

A las cuatro de la tarde terminó.

## Las representaciones

Fueron recibidas las cartas poderes de las representaciones con el resultado siguiente: Guillermo Tristán por sí y sus representados, 11.418 acciones, Joaquín Llinás, por sí y sus representados, 4.799 acciones, Felipe Pozuelo, por sí y sus representados 940 acciones, Ramón Rojas Gómez por sí 735 acciones, Pedro Falsimagne, por sí y sus representados 400 acciones, Jorge Tristán, por sí 200 acciones, Manuel Echeverría, por sí y sus representaciones 50 acciones, Mercedes Bejarano Solano v. de Sánchez, por sí 132 acciones, Administrador, por sí 40 acciones.

Asistió el señor Agente Fiscal en representación del Gobierno, pero éste no tuvo voto en la asamblea conforme a lo dispuesto en los estatutos.

El total de acciones fue de

# Llamamiento a la Junta de Socorros

Pocas instituciones de caridad merecen el apoyo nacional como el Hospicio de Salesianos de Cartago donde se educan bajo sistemas modernos, numerosos niños pobres. Allí se les trata familiarmente.

Durante la presente emergencia el bondadoso Padre don Domingo Soldati abrió las puertas de su casa a cuanto niño quisiera aceptar la generosa invitación. Este honorable sacerdote tiene corazón de oro, pero topa con una gran dificultad: la falta de fondos para atender numerosas necesidades.

Dicho problema podría ser resuelto en parte por la Junta Nacional de Socorros ayudando al Padre Soldati a vencer sus dificultades: Asimismo numero-

sos padres de familia acomodados que tienen hijos podrían llevarlos a la casa salesiana donde serán atendidos, como en el mejor colegio, y no como en un centro de castigo.

A propósito de esa institución recibimos ayer una carta muy atenta por cierto del señor Soldati. Entre otras cosas nos decía: "se me despedaza el corazón por no poder recibir centenares de niños. Dios es grande y ayuda cuando se ayuda a los desamparados hijos suyos"

Estas líneas demuestran la generosidad y piedad del ilustrado prelado. Por qué no le ayudan las familias piadosas y pudientes?

# Importantes noticias de la República Argentina

El Gobierno de la República Argentina ha donado al gobierno de los Estados Unidos del Brasil, el pabellón que aquel tuviera en la Exposición Internacional del Centenario, celebrado en Rio de Janeiro el año de 1922. Con este motivo, en el acto oficial celebrado esos efectos en la capital brasileña se pronunciaron elocuentes discursos de confraternidad y simpatía entre ambos países.

Pueyrredón, el Ministro en Australia, coronel don Martín Bortagaray y el Ministro en Ecuador doctor don Ricardo Olivera.

Han visitado recientemente la República Mr Albert Garay Presidente del United States Corporation y Lord Farreill, Presidente del Directorio de los ferrocarriles Argentinos en Londres.

Las transacciones sobre el fieno han sido hechas en muy buenas condiciones, habiéndose hecho negocios de verdadera importancia manteniéndose los precios muy sostenidos. El mercado de trigo considérase bueno efectuándose operaciones excelentes.

La aduana de la capital, ha recaudado hasta el 18 de Marzo último, la suma de 59.383,285 pesos con 71 centavos moneda nacional, excediendo en 658,535 pesos con 94 centavos moneda nacional sobre igual periodo del año 1923.

Han sido designados Miembros de la Delegación Argentina en la Junta de Jurisconsultos de Rio de Janeiro, el Presidente Provisorio del Senado de la Nación, doctor don Leopoldo Melo y el doctor don Carlos Rodríguez Larreta, ex-Ministro de Relaciones Exteriores

Han presentado sus credenciales a los jefes de Estado ante cuyos gobiernos se hayan acreditados el Embajador en los Estados Unidos de América, don Honorio

# Otras familias parecidas a la del piano

A medida que pasa el tiempo se van descubriendo nuevas cosas.

No solamente la pobre familia del piano ha de ser objeto de la crítica de los vecinos, hay otras más o menos aprovechadas de las circunstancias actuales.

Un vecino de uno de los distritos ha presentado formal queja de que un ciudadano recibió un poco de madera, que utilizó no en hacer el rancho, sino en un moletero y una mesa para su cocina.

Otra familia quiso utilizar parte de la madera en hacerse varias camas en las cuales duermen no solamente la noche como Dios manda sino gran parte del día...

Pero el colmo es el de otra familia que recibió hierro y madera y la utilizó en hacer el local para una taquilla.

De manera que ya vamos aumentando la colección, a saber: familia del piano, familia del moletero, familia de las camas y familia de la taquilla.

# El Comandante de la Primera Sección de Policía

vela por las necesidades de sus subalternos

El señor Comandante de la Primera Sección de Policía, Coronel don Amadeo Vargas, ha remitido a la Junta Nacional de Socorros una lista de los policías de su sección que han perdido la casa que alquilaban por los últimos temblores, solicitando a la Junta atiendan a esta gente que no puede prestar buenos servicios a la comunidad si no se le da alguna atención a sus respectivas familias.

La Junta consideró el asunto y lo ha pasado a la Cruz Roja para su estudio y ejecución.

Mucho nos place ver jefes que, como el doctor Vargas, se preocupan de la situación de sus subalternos.

# La ciudad de las goteras

Esta capital es la ciudad de las goteras. No se puede transitar por las aceras cuando llueve, porque cae cada catarata que da miedo. Todos los inviernos ocurre lo mismo y no hay autoridad alguna que se interese en evitarlo.

Suscribare a este Diario

## CIRCULAR

Señor.....  
Muy señor mío:  
Me es grato poner en su conocimiento que en el deseo de poder ofrecer al público un servicio esmerado, rápido, bueno y económico en el ramo de Esquelas Matrimoniales, he hecho un pedido al exterior de papel y tipos de imprenta, ofreciendo las esquelas impresas, rotuladas y repartidas, por un módico precio.

Ocupando Ud. este servicio se evita de muchas molestias, trabajos y contratiempos. Nosotros nos comprometemos a hacerle este trabajo a su satisfacción y dejar sus deseos enteramente complacidos.

Llame Ud. al teléfono 250 y pida que le lleven a su casa de habitación muestras y precios. Antes de ir a otra parte pase a estas oficinas y consulte condiciones; no pierda tiempo y trate de economizar con nuestros buenos servicios.

Contamos con el mejor Directorio de San José y provincias. Espera sus órdenes su afmo. seguro servidor y amigo,

ERNESTO ORTIZ

Perfume

**"MI NENA"**

El Favorito de las Personas Elegantes.

RIGAUD

8, Rue Vivienne, PARIS

De venta en todas las Perfumerías.



**INDUSTRIA FRANCESA**

Vendemos y queremos vender siempre a plazos al mismo precio o más barato de lo que se vende en otra parte al contado

Para eso necesitamos la cooperación del público que debe avisarnos cuando encuentre en plaza un artículo más barato y de la misma marca del que tenemos nosotros. Comprobada tal situación REBAJAREMOS EN EL ACTO NUESTRO PRECIO, porque no queremos que sea el público quien pague el plazo y las comodidades que le brindamos, sino nosotros que con gusto deducimos de nuestra ganancia el obsequio que, de esa manera, hacemos al público.

Esta semana han llegado bicicletas francesas de las mejores marcas y que vendemos a pagos semanales de \$ 5.00.

# La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesen por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

**LECTOR COSTARRICENSE**

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

**Casa contra temblores**

Vendo una, en buenas condiciones de pago, bastante grande, rodeada de jardines, con fuerza y cocina eléctrica.

Puede verse de 2 a 4.—Calle 19 Sur No. 35.

Luciano Beeche

**Almacén LA POUPEE DE BEJOS M. YAMUNI**

El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejen de visitarlo antes de hacer sus compras.

Teléfono 544 Apartado 168

**JABONERIA** DE Jesús M. Castro V.

Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Viquez. San José

# Encargue sus trabajos a la MINERVA

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Sobre la muerte de Mr. Pophan

Un amigo de Mr. Pophan recibió de Panamá detalles de la muerte de este recordado caballero y de ellos tomamos los siguientes, que con gusto reproducimos por tratarse de un ciudadano como Mr. Pophan, para quien sólo palabras de simpatía y gratitud conservamos los costarricenses.

Dicho amigo de Mr. Pophan, que es de muchísimos años, dice:

"En carta de 29 de febrero se decía que estaba con cierto malestar en el estómago, aunque en aquel momento no infundía sospecha de gravedad y se hallaba en el Hospital de Colón; pero siguió mejor, llenando de esperanzas a

los amigos con una mejoría próxima. El 5 de marzo se avisó que Mr. Pophan estaba enfermo de cuidado, continuando en el Hospital aludido. Se pensó en traerlo a Panamá para hacerlo entrar al Hospital de allí con el objeto de aplicarle los rayos X y operarlo, si se hacía necesario. Nunca llegó a pensar el estimable paciente que estaba tan cerca de la muerte. La última noche la pasó relativamente bien. El médico lo vió a la mañana. Pero como a las 5 horas, Mr. Pophan llamó a la enfermera a quien dijo que se sentía muy mal, y diciendo esas pocas palabras se volvió al lado contrario y murió. Esto fue el día 7."

## La familia del Piano nos llevará a los Tribunales de Justicia!

Valganos Dios... Muy temprano de ayer se nos trajo la noticia de que la ya célebre familia del piano entablaría una acusación contra nuestro Diario en virtud de las notas que hemos publicado y que consideran como ofensivas. ¡Habrás visto!

Alega "el dueño" del rancho "perrera" que no hay derecho para hacerle semejante escándalo por la prensa tan solo porque él, su esposa y sus hijas quieren poner a salvo no su humanidad, sino un mueble de tanto valor como su piano.

La acusación ha de ser presentada hoy, si no lo fue ayer, y persona que ha leído la parte expositiva nos asegura que es una

verdadera obra sentimental en defensa del "pianito."

Quiere decir, pues, que iremos a la cárcel, donde permaneceremos unas cuantas semanas, precisamente las "críticas", mientras en el rancho "perrera" se tocará piano y se bailará alegremente.

Nosotros, a nuestra vez, presentamos acusación ante el Comité Prodamnificados que se ha fundado en esta capital contra la ya famosa "familia del piano" por ocupar indebidamente un lugar que bien podría servir para cuatro familias pobres.

¿Quién triunfará en este "pugilato"?

Desde luego, nosotros llevamos la peor parte puesto que tenemos de nuestro lado la justicia...

## Los automóviles que ha usado la Junta de Socorros

Entre ciertos elementos se critica el hecho de que los miembros de la Junta de Socorros hagan continuas visitas a diferentes distritos de la provincia y a rancherías en automóviles, lo que creen que origina un gasto de alguna consideración.

Se nos asegura que el gasto de locomoción ha sido relativamente pequeño porque varias personas pudientes han puesto al servicio de la Junta sus carros, con el gasto de gasolina, tales como don Roberto Smith quien facilitó al principio dos, Mr. John Keith uno, don Miguel Giustiniani uno y el Ministerio de la Guerra otro.

Solamente en casos de mucha urgencia se han tomado los de alquiler.

### DR. RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 918

## La boda Flores-Dobles

En la Parroquia de Heredia, a las 5 horas de la mañana, se ha de efectuar con carácter familiar, la ceremonia matrimonial del señor don Julio Flores, activo empleado de comercio que se ha distinguido por su laboriosidad y honradez, con la señorita Helvia Dobles.

Impartirá la bendición el señor Cura Presbítero don Gregorio de Jesús Benavides, y actuarán como padrinos el Lic. don Bernardo Benavides y doña Angélica de Benavides, Lic. don Antonio Gutiérrez y doña Angelina de Gutiérrez, don Jenaro Leitón y señorita Belarmina Dobles, don Manuel A. Dobles y señorita Claudia Chaverri, don Claudio Sánchez y señorita María Ester Salas Valenciano, don Julio Dobles y señorita Lolita Viquez.

Después de la ceremonia religiosa habrá una recepción de carácter familiar, en la casa de la novia.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros votos.

### Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio la señorita María Isabel Heilbron, don Eduardo Carrillo Castro y el presbítero don Francisco J. Machler.

Mañana celebran igual fecha doña Sara Ardón de Montenegro y la señorita Clemencia Ramírez Z.

### Fechas matrimoniales

Celebran mañana la fecha de su matrimonio don Carlos Brenes O. y doña Arabela Méndez, (1906), don Rafael Alvarado G. y doña Lía Bonilla, (1900), don Roberto Rosales S. y doña Lilly Fernández, (1922).

### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido doña María Vargas Zeledón de Montero, (1920), don Francisco Gómez Mora, (1914), don Adolfo Castro Carvajal, (1920), don Federico Streber, (1917), doña Josefa Odio de Berthau, (1910) y don Luis Mora Pérez, (1913).

Mañana cumplen igual fecha doña Adela Braun Bonilla v. de Acuña, (1901), niñita Anita Chavarria Bonnefil, (1923), don Alfonso Maroto Tauret (1894), Presbítero don José Santos León, (1866), doña María del Rosario Castro de Pinto (1882), doña Manuela Bolandi de Echandi, (1881), don Eusebio Chaverri, (1920) y don Belisario Fernández Alvarado, (1919).

### Bautizo

Un niño de don Abel Méndez y su señora esposa doña Emira Torres, nacido el 12 de marzo, fue presentado a la pila bautismal para imponerle el nombre de Guillermo, siendo apadrinado por don Jaime Castro y la señorita Pacífica Meléndez.

### Regresó don Mario Urbini

Después de una larga permanencia en el exterior regresó al país el conocido empresario don Mario Urbini. Cariñosamente lo saludamos.

### Restablecido

Después de haber guardado cama por varios días hemos tenido el gusto de saludar ya en vías de restablecimiento al caballero don Julio Díaz Granados.

### Del hogar Kepfer-Mora

El Ing. don Juan Francisco Echeverría y la señorita Rosita Echeverría Aguilar, presentaron en la pila bautismal en la Parroquia de la Dolorosa a una niñita de don Edgar Kepfer y su señora esposa doña Arabela Mora. Nació el 26 de febrero, al cual se le impuso el nombre de María Isabel.

### Rafael Angel

Don Alcibiades Brenes y la señorita Marta Rojas, actuaron como padrinos al ser presentado a la pila bautismal un niño de don Belisario Brenes y su señora esposa doña Lilly Roger, nacido el 19 de febrero de este año, al que se le impuso el nombre de Rafael Angel.

### Margarita

Este nombre le fue impuesto a una niñita de don Maximiliano García y su señora esposa doña María del Carmen Mora. Nació el 18 de octubre pasado y fue cristianada en la Parroquia de la Dolorosa, actuando como padrinos don Santiago Palacios y doña Margarita Gil de Mora.

## En qué irán a ser

utilizados los \$ 10,000.00?

La gente desocupada que fiscaliza los actos del prójimo se pregunta qué va a hacer la Cruz Roja con los \$ 10,000 recibidos de la Legación Norteamericana. Esa suma permanece intacta hasta la fecha y algo debe hacerse con ella.

## Luis Barrantes Z.

Ha muerto

Su esposa e hijas y demás familia con profunda pena lo comunican a sus amistades y les ruegan asistir a sus funerales que se efectuarán hoy a las 11 horas en la Iglesia de la Merced, y luego acompañar los restos al Cementerio General, quedando por ello eternamente agradecidos.

23 Marzo 1924.

## Le piden a la Junta de Socorros como quien le pide al Padre Eterno

Muchas cosas curiosas se ven en estas épocas de temblores y terremotos. Gentes que llevan a los ranchos hasta el «piano»; otras que teniendo casa de madera buscan refugio en plazas y parques para fingir miseria.

Pero nada es tan curioso como la solicitud recibida en días pasados en la Junta Nacional de Socorros, y que dice:

"Para la reconstrucción de este pueblo le suplico enviarme sin pérdida de tiempo mil quinientos quintales de zinc, cuatro mil alfajías, diez mil tablillas machimbradas, cinco mil tablas grandes, cien libras de clavos de 4 pulgadas, cien de 3 pulgadas, cien de 2 pul-

gadas, dos excusados de agua para la Jefatura Política y la Municipalidad, trescientas cerraduras, cuatro mil visagras, doscientos picaportes, ciento cincuenta vidrios de 20 por 20 pulgadas, cincuenta libras de macilla, doscientos picaportes para puertas, quinientas reglas de molduras para ventanas y puertas, y si pueden algo en metálico para darle a la gente pobre, lo que agradeceríamos muchísimo."

Este pedido alcanza a una suma aproximada de 80 mil colones!

¿No les gustaría a estos vecinos que se pasara a esa localidad el Teatro Nacional?

## Lo que ha gastado hasta la fecha la Junta Nacional de Socorros

San José 21 de marzo de 1924.

Sr. Presidente de la Junta Nacional de Socorros.

S. D.

Muy señor mío:

De acuerdo con mi anterior tengo el gusto de remitir a Ud. informe detallado de los egresos habidos hasta la fecha en la Tesorería a mi cargo:

Hierro para techo	10.515.50
Dulce	997.80
Frazadas	1.208.00
Arroz	1.151.65
Café Molido	90.00
Manteca	400.80
Frijoles	32.00
Acarreos	745.75
Construcción galerones	4.262.20
Gastos viaje (Comisiones)	635.00
Sueldos (Cruz Roja)	904.25
Papelaria	81.30
Varios materiales Construcción	418.90
Herramientas	165.00
Medicinas	114.80
Servicios autos y coches	117.00
Efectivo para equipos Cruz Roja	340.00
Instalación eléctrica galerones	35.00
Entierro señorita Caballero	110.00
Varios gastos	31.65

TOTAL DE EGRESOS C 22.356.60  
Saldo a la orden donde John M. Keith 17.742.90  
Saldo en caja 86.50

TOTAL DE INGRESOS C 40.186.00

De Ud. muy atento seguro servidor,

A. ARAGON.

Tesorero de la Junta Nacional de Socorros.

## Aproveche ahora que tiembla Se venden casas de madera

UNA de dos pisos 225 varas al Sur de la Catedral, grande, higiénica y con todo confort.—C 27.000.

OTRA en la vecindad del Parque Nacional, para regular familia, muy confortable, con todo servicio higiénico.—C 17.000.

Entenderse con la Agencia de Anuncios de este Diario

## Circular del señor Obispo Monestel al Clero y fieles de la Diócesis de Alajuela

Con el alma desgarrada por el dolor, nos dirigimos a vosotros, venerados hermanos y amadísimos hijos, pues tristes son los momentos por que atraviesa nuestra amada Diócesis y casi toda la República de Costa Rica, con motivo de los fuertes movimientos sísmicos que han llenado de terror y pánico todos los ánimos y han causado enormes daños materiales. Agradecemos, venerados hermanos y amadísimos hijos, al divino Corazón de Jesús y a la Inmaculada Patrona de la Diócesis, el que no tengamos que lamentar pérdidas de vidas, pues lo grande de la catástrofe no era para menos. Muchas de nuestras parroquias que ostentaban hermosos y valiosos templos se ven hoy privadas de ellos y aún no sabemos que suerte tocará también a nuestra Catedral y a la Casa Episcopal que han quedado bastante averiadas. Más estas tribulaciones no deben hacernos desmayar, sino que hemos de ofrecerlas con un corazón contrito y humillado a Nuestro Señor Jesucristo en penitencia de los pecados cometidos que son los únicos que atraen sobre nosotros los castigos divinos. Y en verdad que la medida llegaba ya al colmo! Qué de pecados y escándalos por todas partes! Citemos al Cielo misericordia, que todos se conviertan al Señor y que una buena Confesión acompañada del cambio de vida indique la sinceridad de esta conversión.

Reparadas así las ruinas espirituales del alma, que se proceda sin demora y con ánimo levantado a reparar también las ruinas materiales que nos han dejado los temblores.

En vista de las excepcionales circunstancias presentes por que atraviesa nuestra amada Diócesis con motivo de los daños causados por los temblores, disponemos:

1°—Que en las parroquias en donde los templos han quedado en ruinas o amenazan ruina, se sigan celebrando los Divinos Oficios en el lugar que los

señores Curas encuentren más a propósito para ello y que el Santísimo Sacramento se conserve sea en este lugar o, en otro que se juzgue más aparente.

2°—Que hasta nuevo aviso quedan suspensos en nuestra Diócesis el decreto del tributo diocesano y todas las colectas ordenadas.

3°—Que en lo sucesivo queda absolutamente prohibido edificar Iglesias, Ermitas, Casas Curales y Salones de Catecismo cuya construcción no sea contra temblores.

4°—Que en las parroquias en donde es preciso reedificar la iglesia parroquial, queda prohibido edificar Ermitas, mientras no se terminen los trabajos de la Iglesia Parroquial.

5°—Que los señores Curas presten todo auxilio y cooperación a la Junta Nacional de Socorros y a las Juntas Cantonales y que pongan todo su contingente a fin de que en sus localidades sea efectivo el socorro a los damnificados verdaderamente pobres.

Exhortamos a todos nuestros amadísimos Diocesanos a que contribuyan con generosidad y esplendidez a reparar los daños materiales que los temblores han causado en los edificios eclesiásticos.

La presente circular será publicada en la forma acostumbrada, el primer día festivo o domingo después de su recibimiento.

Dada en el Palacio Episcopal de Alajuela a diez de marzo de mil novecientos veinticuatro

ANTONIO DEL CARMEN,  
Obispo de Alajuela.

Por mandato de Su Señoría Ilma. y Rma.

BRUNO TICHY,  
Secretario.

## Los reos de San Lucas no pueden ser olvidados pues amenazan con levantarse en huelga

La situación por que atraviesan los reos de San Lucas es muy lamentable.

Se han dirigido a las autoridades sin resultado alguno; sufren con las malas celdas que amenazan desplomarse y se quejan de varias dificultades.

Los temblores han da-

ñado mucho el viejo edificio y si no se hacen los reparos del caso no sería raro que lamentáramos una desgracia el día menos pensado.

Los reos amenazan levantarse en huelga si se pretende condenarlos a morir aplastados.

## Alajuela envía un fraternal abrazo a los hijos de Cartago

La muy noble y leal ciudad de Cartago que hace 14 años fué azotada por una tempestad sísmica similar a la que en estos momentos nos tiene en completa ruina, y por consiguiente la mejor capacitada para apreciar la magnitud de este desastre, ha tenido de esta vez un gesto de desprendimiento suficiente para que cada uno de los alajuelenses guardemos en nuestros corazones eterna gratitud para cada uno de nuestros hermanos de Cartago; ellos han sido los primeros en enviar

nos su socorro directo consistente en veinte sacos de maíz y siete de frijoles, con los cuales la Junta de Socorros de esta ciudad ha podido auxiliar a más de 500 familias.

La ciudad de Alajuela no puede menos que enviar un fraternal abrazo a la de Cartago, y en medio de su desgracia se siente llena de valor al ver que aún quedan manos amigas que se tienden a ella para consolarla.

Un alajuelense

20 de marzo de 1924.

## NUESTROS "PUETAS"

Del libro "Viajes Sentimentales" del "pueta" Rafael Estrada, copiamos textualmente los siguientes párrafos:

Pág. 24. Línea 4:

"Yo converso contigo, caballito andariego, pero de vez en cuando."

(Hay que decirle al "pueta" que pregunte a ese burrito sus impresiones sobre los terremotos.)

La misma página:

"El sol va hacia allá pero yo voy hacia la esquina"; (en la calle de Mata Redonda estaban dos perros peleando: el uno era barsino y el otro, salió corriendo...)

Pág. 28:

"Qué lejos quedaron los montes, —aquellos montes,— y la meseta, y las ciudades! Qué lejos quedó el tren! Y qué lejos —es decir, qué adentro del (país estamos!) (Casi llegando a Panamá!)"

Pág. 31:

"¡Tan adentro se fue mi corazón! Llegó hasta asomarse a mis ojos luego, comprendió lo imposible de su permanencia y ascendió de nuevo a mi pecho, y se quedó escondido, viéndolo todo, todo, anhelante."

¡Qué estómago y qué pulmones de "poeta"! ¡!

Un corazón andariego y palomilla que se fue hasta adentro y se asomó hasta los ojos... después "ascendió" hasta el pecho...

¿Dónde tendrá este mortal los ojos? ¿Por dónde se asomaría ese corazón?

Pág. 33:

"El sol se ha levantado mucho (antes que yo; (qué arriba está, no, que cerca (está de mí, metido en mi cuarto!)"

Un sol que se levanta a la hora que le da la gana, que está arriba y no está y por fin se mete al cuarto del "poeta." Echelo afuera!!!!

Pág. 34:

"Apenas despierto, me levanto; me baño; salgo; saludo; una morena me sirve naranjas (y una taza de café; al mucho rato, me asomo

(a la calle me paro en la esquina en camisa, con aquella corbata llena de recuerdos recientes, y me baño en el sol (observando las calles."

Ayer pasé por tu casa me tiraste un chayote si no me quito el tiro palafox!! qué espinada!!

Página 20:

"él, bajo el sol, trota, trota, (trotando, aunque yo no quisiera—sí, si (quisiera!— y aunque vayamos ambos en el polvo sumergidos; trota, trota, trota."

Aquí se podría emplear el chiste de una niña cursi que estaba con unas amigas cuando pasaba un muchacho y les aseguró que iba a tomarle el pelo porque venía lleno de lodo. Al pasar, le dijo: "Usted viene lleno de barro, barro, birro, borro, burro...!"

El otro que no tenía un pelo de tonto le respondió: no hable así porque puede meterle la pata, peta, pita, pota, ...!

Estrada es indudablemente un ingenio, Chocano es a su lado una miserable alpargata, Heredia, un caite viejo y Darío, ... un canasto de tomates.

EL ULTIMO MOSQUETERO

### Cumpleaños de una estimable damita

La simpática e inteligente damita, María Isabel Heilbon, celebra hoy su natalicio.

La vida de esta adorable señorita ha sido fragante como un puñado de lirios y al añadir este año uno más, hacemos votos muy sinceros por que su felicidad sea siempre completa.

Anúnciese en este Diario

## Cosas de Heredia

Apesar de la situación que da de sobra en qué servir al prójimo, que es nuestro deber ahora y siempre, siguen "las piapias" de "La Voz" haciendo gacetillas para la venta; y según el santo así es el repique. Eso de vivir del producto de las gacetillas va haciendo mal endémico por acá, pues ya ha ido sucediéndose de sujeto en sujeto de varias generaciones, pero dicen que la costumbre hace ley.

La han emprendido con un empleado municipal que mal haya lo que le importa la cosa, quien bien les ha demostrado estar capacitado para vivir sin doblar la columna vertebral ni pegar la rodilla al suelo ante nadie; y de ahí que les estorbe, y de qué manera!

Nos dimos a la tarea de reportear a dicho empleado y a fe que nos costó hacerle hablar, porque es hombre que sólo dice lo absolutamente necesario y detesta a los parlanchines de corrillo.

—Qué hay de esas chinitas que le están soltando, amigo?

—Al grano, no le entiendo.

—Pues que en "La Voz" dicen que le tiraron de las orejas en una sesión municipal, y luego que Ud. mangonea?

—Pues ya ve Ud., dos conceptos opuestos como los dos polos: mientras que ponen a la escopeta a disparar contra la pava, ésta dispara sobre aquella; qué cotización pudiera darse a esas publicaciones? Pienso que aquella depende de quien pague la gacetilla. Mañana vieja no es resabio.

—Entonces en qué quedamos?

—Bien lo sabe Ud. y bien lo saben los fabricantes de gacetillas para la venta, que no me dejen tirar de las orejas y que cuando han osado hacerlo, les ha llegado el agua al cuello; y en cuanto a mangonear, no he podido seguir el ejemplo por malo que éste sea. Eso es todo.

DESORDEN.—No obstante las buenas intenciones de servir a los menesterosos, que han llegado a ese extremo con motivo de la tempestad sísmica, estos servicios carecen de la debida organización. Empezando como quien gira contra un banco donde no tiene fondos, se expiden órdenes para retirar materiales que no existen, esto ha dado margen a comentarios en extremo acres en contra de las buenas gentes que se preocupan por la suerte de sus semejantes.

La Municipalidad sólo ha podido obtener 18 quintales de hierro para techos, más 120 planchas que le envió la Secretaría de Fomento, total, 264 planchas, y se han dado órdenes de préstamo por más de 1000. De ahí que los interesados el menor cargo que hacen es más o menos: "A quien parte y reparte le toca la mejor parte". Por supuesto, que carecen en absoluto de razón, pero de ello es causa la falta de organización.

Las Juntas de Socorros, la

una por delegación del Poder Ejecutivo, la otra por designación de la Municipalidad y la Cruz Roja, debieran fusionarse, caracterizarse y asignar funciones entre sus miembros de acuerdo con el señor Gobernador.

Los galiones mandados a construir por la Municipalidad apenas han sido iniciados en quince días, pues no hay con qué cubrirlos; según decires el poco zinc habido anda prestado, y el que está por venir, no llega por más que se anuncia y se espera.

Con madero negro, bambú, cohollo y clavos pudiéramos ir muy adelantados. El aguacero del lunes 17 quizá ponga en movimiento a los encargados de dar techo a tantos pobres. La distribución de víveres que se hace, si bien es oportuna, no es tan urgente como el alojamiento.

Las casas arruinadas por los temblores son muchísimas, pudiera decirse sin exagerar que casi todas las situadas al Sur de la Calle del Telégrafo, esto es, de allí en adelante con ese rumbo.

Los edificios públicos, algunos salieron ilesos. Bastante dañados el mercado y el que ocupan las oficinas judiciales. Los destinados a escuelas tienen daños de poca monta: el edificio "Joaquín Lizano" presenta las mismas rajaduras de 1910 y entonces fue amarrado con hierro, de manera que bastaría refaccionarlo con menos costo que en aquella época; y caso de que se declare necesario apear la parte alta, ésta no es de imprescindible necesidad, pues la escuela que allí está, cabe holgadamente en un sólo piso. El "Braulio Morales" y el "Nicolás Ulloa" están en buen estado. El "Rafael Moya" sufrió algo pero ya la Junta de Educación puso mano en él, así como en los demás.

A propósito de la primera nota de ésta: con la pretensión de menoscabar los prestigios del padre González, forjaron un parangón político entre él y un su colega, llamando a éste "republicano de cepa", pocas veces se ha visto cinismos igual: sabrán estos mequetrefes lo que significa eso?

Los republicanos de cepa fueron sacrificados con cincha, calabozo, deportación, servicio militar forzado, etc.; los de ahora se hacen con sólo la perspectiva del botín, y se llaman así con el mismo derecho que se rotula cualquier garito con nombres que no encajan. Por allí hemos visto una guarera con el nombre de "La Nutritiva", otra "La Tigrilla". A cierto falderillo le llaman coronel al otro capitán. Así ocurre con el término republicano, cualquier "Macizapero político" carga con él o se lo ponen en la espalda.

De ahí que les distingamos con el grado de "piapias", tal es el valor de sus chillidos.

CORRESPONSAL

### Ingeniero Arquitecto

J. F. Salazar Q.

Ofrece sus servicios al público que desee construir técnicamente y a prueba de terremotos.

APARTADO 1225.

TELEFONO 970.

### Reparación de edificios

A pesar de existir juntas y comités se están arreglando numerosos edificios que debían ser demolidos.

Si no se pone coto al abuso continuaremos publicando la lista negra de ellos.

Así, por ejemplo, no sabemos si hay o no autorización para arreglar el edificio que ocupan los señores Delcore, el que se encuentra en mal estado en la parte alta.

## ARENA

Del TAJO DEL VIRILLA por metros cúbicos, en San José y Heredia puesta a domicilio

OFRECE

La Gran Fábrica de Mosaicos

— DE —

Adela v. de Jiménez

Apartado 343

— Teléfono 278

Busque nuestro diario

# TEATRO AMERICA

Anoche obtuvo un éxito grandioso la Compañía María del Pilar Martínez—Para hoy anuncia dos magníficas funciones

Pocas, muy pocas compañías de dramas y comedias han visitado el país, que cuenten como la que debutó anoche en el América, ante escogido y numeroso público con fiado plenamente en las admirables condiciones de construcción del Coliseo, todo de madera, contra temblores y dando las funciones a plena luz; pocas compañías, decimos, han llegado a Gosta Rica que cuenten con tan puros elementos para presentar admirables conjuntos como el que en su debut con la preciosa comedia de Felipe Sassone, **CALLA, CORAZON**, ofreció anoche la de María

del Pilar Martínez, que dirige el primer actor Leonardo Campaña.

Sin tiempo para analizar tan acrisolada y fina labor, diremos que la obra es soberbia y la interpretación fué verdaderamente monumental, fuera de toda ponderación.

María del Pilar Martínez y Leonardo Campaña se revelaron grandes artistas, logrando en algunas escenas muy entusiastas y merecidos aplausos.

El conjunto admirable y la presentación escénica muy buena.

Nada, una brillante inauguración de temporada.

Para hoy se han preparado dos grandes funciones: en matinee a las 2.30 "Calla, Corazón", y en la noche a las 8.30, tendrá lugar el grandioso estreno de la comedia en tres actos, "Retazo," de Darío Nicodemi.

## No es cierta la noticia de que desapareció la Custodia

de San Isidro de Coronado

Ayer en la tarde se nos comunicó de San Isidro de Coronado la noticia de que había sido robada la custodia de la iglesia de ese lugar. Esa Especie circulaba desde temprano en la capital. Inmediatamente nos pusimos en comunicación con nuestro corresponsal y con toda actividad nos desautorizó la versión. El mismo señor Cura se mostró extrañado de tales bologramas. Mucho nos alegra que no haya ocurrido tal sacrilegio que no es lógico suceda en un pueblo tan culto y devoto como lo es el de San Isidro.

## Lea nuestra edición

## La Gran Partida de base ball en la Plaza González Viquez

Hoy a los 9 de la mañana se efectuará una gran partida de Base-Ball en la Plaza González Viquez, entre los equipos Limón y San José.

Los equipos están integrados así:

### LIMON

Kelly, Catcher.  
Furmin, Pitcher.  
Loward, Cap, 1 base.  
McLeod, 2 base.  
Catterall, Short Stop.  
McKenzie, 3 base.  
Cushman, L. Fuld.  
Burke, C. Fuld.  
Fisher, R. Fuld.

### SAN JOSE

Carvajal, Catcher.  
Tovar, Pitcher.  
Campos, 1 base.  
Siiva, 2 base.  
E. Pozuelo, Cap, Short Stop.  
Michaud, 3 base.  
Masis, L. Fuld.  
Varela, C. Fuld.  
Carboni, R. Fuld.

Umpire, Franc. M. Scarboro.  
Bases, Felipe Pozuelo A.

La Banda amenizará la partida.

## TEATRO OLIMPIA

Domingo 23 de marzo

A las 2 p. m.

### El circo de la muerte

A \$ 0.25 y \$ 0.15

A las 3-30

### Espartaco

A 25 y 15 cts.

A las 7 p. m.

### La hija de Cándido Piper

A las 8.30 p. m.

### El Jardín de la Voluptuosidad

## Teatro Olimpia

Para hoy se anuncian 4 funciones monumentales a precios populares.

En el día los espectáculos con probios para niños y siendo contra temblores este lugar, pueden ser envidados sin cuidado alguno.

Por la noche dos hermosas obras que sabrán complacer los gustos más refinados.

Habrà otra Gran Rifa de 10 entradas. Pida número al comprar sus entradas, a cualquier tanda.

## Repatriacion de unos restos

Han sido repatriados a la vecina República de Panamá los restos de la que en vida se llamó doña Oliva Venero de Pérez, fallecida en esta capital hace cinco años. Fue encargado de la exumación y traslado don Santiago Sajel.

## Juan R. Acuña C.

ELECTRICISTA  
Y  
MONTADOR

### TALLER:

Detrás de La Dolorosa  
TELEFONO 688

## Busque el número próximo

# El Cigarrillo que se hizo POPULAR en un día

10 por 25 céntimos



## Teatro Moderno

Domingo 23 de marzo

A las 1 p. m.

### COMICAS

de Harold Lloyd

A las 2 y 30

Final de

### EN LAS GARRAS DEL AGUILA

A las 4 p. m.

### De mala suerte

Hoot Gibson

A las 7 p. m.

### Murmuración

A las 8.30

ESTRENO

### Allende los escollos

GLORIASWANSON

## Teatro América

Edificio contra temblores

El edificio de este teatro es de madera

Domingo 23 de marzo

### Compañía de comedias

### María del Pilar Martínez

A las 2 y 30

### CALLA CORAZÓN y en la noche RETAZO

POR

Dario Nicodemi

De Santo Domingo

## Aclaración importante

Hago constar que equivocadamente publiqué la lista de las personas que han contribuido para el socorro de los damnificados con el terremoto del 4 del corriente, incluyendo las personas que no contribuyeron por el momento; y como la Junta de Socorros del Cantón de Santo Domingo me ha reclamado tal publicación, pues según ellos esto podría acarrear los cargos injustos, tratándose de personas que siempre han contribuido tanto para lo religioso como para lo local, manifiesto que mi error ha consistido en publicar parte de la lista tal como las comisiones las presentaron a la Junta de Socorros sin haber de mi parte mala intención.

Creo que con esto quedará satisfecha y libre de todo cargo la Junta de Socorros.

ANTONIO ZÚNIGA B.

## JUAN R. ACUÑA C. Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

teléfono No. 688

y quedará usted satisfecho. Taller: Detrás de La Dolorosa

## OFICINA DE Contaduría Pública Y Servicio Comercial

Hace mucho tiempo estoy dando servicios comerciales completamente satisfactorios en las siguientes líneas:

Auditorías totales o parciales. Arbitrajes. Investigaciones de negocios.

Instalación y dirección de contabilidades, grandes o pequeñas.

Enseñanza de Contabilidad, Ciencia Económica, Aritmética Comercial y Cálculos Mercantiles, Inglés.

Consultas relativas a todos estos asuntos.

Dicámenes periciales.

## El servicio rendido es Científico y Moderno

en todo el sentido de la palabra

Mis honorarios de acuerdo con la cuantía del asunto.

Contabilidades atendidas desde precio tan bajo como

DIEZ COLONES al mes (sin incluir apertura ni cierre)

Juan Fernández Morúa

AUDITOR PUBLICO

Teléfono 421 — Apartado 293

En el mismo local

de la Cámara de Comercio

Altos de La Alhambra



La que cria a los niños robustos y sanos

En éxito constante

Suscribase a este Diario

De venta en todas partes

Agente: E. De Mezerville

Teléfono 310 Casilla 880

Encargue su trabajo a la

Minerva

UN GRAN REMEDIO

IMPIDE LAS ENFERMEDADES

# CARRAPATICIDA

DE MATA TODAS LAS GARRAPATAS

# COOPER

NO ESCALDA



Agente: E. De MEZERVILLE  
Teléfono 301 Casilla 880

## CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia.

Verdadera Agua Mineral Natural de **VICHY-ETAT** Manantiales del Estado Francés.



**COMPRIMIDOS** efervescentes en frascos.

**PASTILLAS** en cajas metálicas precintadas y selladas.

**SAL**

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

# A través

de las poblaciones destruidas por los terremotos del 4 de marzo

## Notas de San José

Han sido ya destruidas las "perreras" que se habían construido en diferentes lugares, para alojar a gentes pobres.

El Ing. González Ramírez ha ordenado la construcción de ranchos de media agua.

El Jefe de Sanidad pide peones para la construcción de excusados de hueco en las rancherías.

Se robaron varios materiales de los ranchos del Matadero.

Se ha dado orden de colocar cañería en las rancherías.

La gente pobre pide bananos para su alimentación.

En el almacén de la Cruz Roja existe una buena provisión de granos.

Se construye un tinglado para alojar la ambulancia automóvil de la Cruz Roja.

Las tiendas de campaña llegadas de la Zona del Canal serán distribuidas entre los hospitales.

El Comité Pro Damnificados pedirá la publicación de las cuentas de la Cruz Roja.

## San Pedro de Santa Bárbara

La señorita Elisa Soto ha construido un galerón para el alojamiento de las familias pobres de este distrito. Se alojan en la actualidad cerca de 80 personas.

## Alajuela

La Junta Provincial pide 50 quintales de zinc para San Ramón y 50 para el centro.

Han sido enviadas tiendas de campaña para los hospitales de San Ramón, Naranjo y Grecia.

Se construye rápidamente el galerón para el Hospicio de Huérfanas.

## El Zapote

En el distrito del Zapote se ha instalado una Junta de Socorros integrada de la siguiente manera: Presi-

dente, Evangelista Carvajal, Secretario, Juan F. Granados, Vocales, Ramón Mora Hernández y Napoleón Rojas, Fiscal, Antonio Núñez y Tesorero, Napoleón Jiménez.

## Chomes

La Junta Cantonal de Socorros ha quedado integrada así: Presidente Honorario don Feliciano Quirós, Presidente Efectivo don Jesús Quirós, Vice presidente don Nicolás J. Torres, Tesorero don Domingo Sánchez, Secretario don Jesús Toledo.

Se inició una contribución que ha dado muy buenos resultados.

## Orotina

Las últimas lluvias han puesto en estado lamentable a las gentes pobres, en especial a las que han llegado de los distritos que no tienen techo. El doctor Berrocal continúa recetando a todas las gentes que llegan enfermas.

## San Mateo

Hay mucha miseria entre la gente pobre, ya casi la mayoría de las gentes tienen sus ranchos donde pernoctar. Los hay de hojas de caña y plátano y la población presenta el aspecto de un pueblo de indios.

Aún no se ha procedido a limpiar los escombros de la iglesia.

## Santa Ana

Este cantón ha querido valerse por su propio esfuerzo y sus vecinos han trabajado con entusiasmo para favorecer a la clase menesterosa.

## Heredia

El Sr. Gobernador ha dado principio a la formación de la lista de las casas que hay que demoler, que son bastantes. La situación ya se encuentra normalizada.

# Gran numero de solicitudes

están recibiendo doña Adela v. de Jimenez e hijos para la construcción de casas baratas

**El proyecto de contrato que presentó esa poderosa empresa al Ejecutivo goza de gran simpatía y se espera ansiosamente su aprobación**

Cuando el "Diario del Comercio" publicó hace tres días la noticia de que doña Adela v. de Jiménez e hijos—con la actividad que en todas sus empresas ha desplegado siempre la fábrica constructora de su propiedad—habían enviado al señor Presidente de la República y al señor Ministro de Fomento un proyecto de contrato para la construcción en grande escala de viviendas contra temblores, supusimos que este plan sería recibido en todas partes con el mayor entusiasmo.

Y, en efecto, nuestras suposiciones se han confirmado plenamente, pues durante estos tres días ha estado recibiendo doña Adela las solicitudes para los diferentes tipos de casas a que se refiere el contrato, cuyo

texto también insertamos en nuestras columnas.

Pudimos constatar ayer que las dichas solicitudes pasan ya de 36, lo que muy a las claras indica que una vez aceptado el proyecto por el Supremo Gobierno, la demanda sería enorme y se habrá entonces resuelto el difícil problema de la escasez de casas.

El "Diario del Comercio" no puede menos que externar su satisfacción, ya que fué en esta hoja en donde se hicieron las primeras publicaciones sobre el particular; y al mismo tiempo que felicita muy calurosamente a doña Adela, hace ver al Ejecutivo la necesidad absoluta de que, cuanto antes, sean estudiadas y aprobadas las proposiciones a que nos hemos referido en ediciones últimas.

# TEATRO MODERNO

Grandioso estreno de la película *Allende los escollos*, en la cual Gloria Swanson comprueba ser la primera estrella del mundo de la escena muda

A las 8:30 en el regio Coliseo de Moda, se tendrá un verdadero acontecimiento artístico con el estreno de esta sorprendente joya de la Casa Paramount que nos da la oportunidad de conocer a Gloria Swanson, la única estrella que ha logrado superar a la dulce Norma Talmadge, interpretando un drama conyugal hondamente conmovedor con Rodolfo Valentino.

Es la historia de tres corazones torturados por la pena mortal de amores imposibles, y todos tres actuando conforme los mandatos del sagrado Deber. La escena se desarrolla en París, más tarde en Inglaterra y por último en las elevadas montañas de los Alpes. Pintoresca y sensacional.

A las 7, "Murmuración," la bellísima cinta interpretada por Gladys Walton.

No olvidar que el Moderno está completamente contra temblores y contra incendios, porque es el único construido conforme la ley, con caseta de concreto y con toda clase de seguridades.

**Afrecho de trigo**

acaba de recibir

**Tomás Fernández**

De venta solamente en el

**ALMACEN**

TELEFONO 198

APARTADO 614

# Stable at Otoya

Riding horses

Cars for transports

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para paseos

o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vegón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 654  
JOSE MARIA ZELEDON

ACEITE VERDE



ACEITE VERDE

**AQUI ESTA**  
**Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda**  
Deventa en todas las boticas

**Dr. Roberto Chacón**

De la Universidad de

**HEIDELBERG — (Alemania)**

Horas de consulta:

**de 1 a 4 p. m.**

Frente al Teatro Variedades

Busque nuestro Diario

**Trapiche**

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

Visite

La Minervá

**C A C A O**

**Q. H.**

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA 50 varas al Este de la botica la Dolorosa

Lea este Diarió

**AVISO SE ALQUILA**

hermoso local céntrico para oficinas, construido especialmente contra temblores.

Informarán en la oficina del Dr. Cordero, 75 varas al Sur del Parque Central.

Calle Alfredo Volio.

**BLENORRAGIA, URETRITIS, CISTITIS**

y afecciones de las **VÍAS URINARIAS**

Curadas por la **"EUMIGTINE"**

8 a 12 Cápsulas al día. — Todas Farmacias.

D<sup>o</sup> M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (XV<sup>o</sup>).

**200.000 TUBOS de ensayo**

De la Crema Dental **Waite's Anti-Pi-o** (Contra la pjarrea)

Tiene listos **The Antidolor Mfg. Co.** Springville - Erie N. Y. **FABRICANTES** Para obsequiar

Recorte este anuncio **Envíelo a The Antidolor Mfg. Co.** Springville Erie N. Y. U.S.A. y a vuelta de correo tendrá Ud. **absolutamente gratis un tubo de ensayo**

**Wait's - Anti-Pyo Dental Cream**

## CABLEGRAMAS

### AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Octavio A. Fayad** Agente exclusivo de la MOSHER SAFE Co. acaba de recibir cajas para caudales en varios tamaños.

**Mariano Struck** Avisa que con motivo de tener que atender exclusivamente el aserradero El Laberinto han disuelto la Sociedad Struck & Moreno. El señor Moreno continuará haciéndose cargo de trabajos pero por su exclusiva cuenta.

**La Subsecretaría de Higiene Pública** despachará nuevamente en su antiguo local, contiguo a la Botica Francesa, frente al Parque Central.

**Cocina eléctrica** usada, se vende.—Almacén W. Steinvorth y Hno. Suc.

**Ahora que tiembla.** Vendo en Santo Domingo una casa contra temblores, con ocho departamentos y galerones grandes propios para lechería o garage, pisos y cielos de madera de pochote, pilas, cañería, instalación eléctrica, baños, excusados, zaguán de mozaico, jardín cercado con paredes de ladrillo y cubierta la casa con zinc.—Vale \$ 7,000.00.—Informes por correo a Tilarán con G. A. campos o en estas oficinas.

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

Si usted tiene que vender una casa, una finca, muebles, o alguna cosa, o si necesita conseguir o alquilar dinero dirija a este diario su proposición a Z. H. que él le resolverá lo que Ud. desca.

**CASA PEQUEÑA.**—Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; prefírese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**Se alquila** una casa de madera pequeña en la plaza de San Francisco de la Sabana. Para informes en la calle 8ª. Norte, Paso de la Vaca, N.º. 333.

**Oficinas** se alquilan contra temblores. Casa Blanca al lado del Royal Bank. Dan razón en el mismo local.

**Casa de campo** de pura madera en San Isidro de Coronado tengo para vender a módico precio; con o sin muebles. Informes, Tel. 654.

José Mª Zeledón

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

**FINCA DE BANANOS** en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

**SEIS CASAS** en punto céntrico, con servicio sanitario a la europea, bien construidas contra temblores se venden. Tienen diferentes precios. Si Ud necesita una, pida informes a Agencia General de Anuncios de este Diario.

**SE COMPRO** barato un armario librería, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

Imp. Minerva

Viene de la página 1a.

en todo el año a 169,083 contra 357,000 que era el límite asignado hasta estos momentos. Según los términos de esa reducción, Inglaterra, incluso Irlanda, podrá mandar anualmente 68,658 inmigrantes; Suecia 9781, Alemania 59,329 (pero ese número ha sido ya rebasado como se indicó últimamente, por lo que en el curso del año ningún inmigrante alemán podrá ya desembarcar en Estados Unidos); Polonia 9,082; Noruega 6,653; Italia 4,089; y Francia 4,078. Una nueva cláusula de la ley, prohíbe la inmigración de súbditos que, a causa de sus leyes no pueden naturalizarse americanos. Entre esos están los japoneses y otros pueblos de oriente.

**Una escapada de Mme. Sarah Bernhard**

París, marzo 22.—Sarah Bernhard manifestó muchas veces el deseo de que sus restos fueran sepultados en el jardín de su casa de campo, situada en una isla frente a las costas de Bretaña.

Ha sido una suerte que las intenciones de la gran actriz no se hayan cumplido, visto que en una reciente bórscas la roca elegida por ella fue arrancada de su sitio por las olas y los escombros quedaron esparcidos por la playa.

**Contra los caciques**

Madrid, marzo 22.—El proyecto de ley de régimen de administración local, tan esperado por la opinión, se publicó

en la GACETA DE MADRID. Contiene reglas fijando la vida administrativa de los Municipios y dándoles una autonomía semejante a la del Home Rule, así como fijando el estado jurídico de los mismos. El proyecto concede el voto a las mujeres cabezas de familia; las cuales serán a su vez elegibles, reduciendo la edad para emitir el voto a Veintitrés años, en vez de los veinticinco de la antigua ley.

El efecto más importante de la reforma, desde el punto de vista político es que deshace todo el tinglado que servía de base al caciquismo y a la corrupción electoral, y se juzga con ello podrán ya elegirse nuevas cortes parlamentarias.

**La comisión de expertos y los ferrocarriles**

París, marzo 22.—LE PETIT PARISIEN cree ver que los trabajos de la Subcomisión de Ferrocarriles del Comité de Expertos presidido por el general Daves orientará también la red ferroviaria franco-belga, que será reintegrada a los puntos de vista financieros, en la dirección general de explotación, que se incluirá en la de la red alemana. Como esta última serviría de prenda al empréstito internacional, pero quedaría sometida a un estrecho control aliado, de manera de poder asegurar, en caso de mala voluntad eventual del personal alemán, la seguridad de los aprovisionamientos a las tropas de ocupación.

En Berlín comunican que la asociación de comerciantes holandeses algodóneros decidió

rechazar todas las ofertas de los exportadores alemanes que incluyan facturación en dólares.

**Obreros manuales entre los gobernantes británicos**

Londres, marzo 22.—Con el advenimiento al poder del partido laborista inglés, en adelante será posible que cualquier padre o madre medianamente ambicioso por el porvenir de sus hijos les pronostique el día en que llegarán a Primer Ministro del Imperio. Bajo el antiguo sistema, los gobernantes de primera fila se preparaban desde muy temprano para tales cargos. Un Primer Ministro era un personaje con un crecido árbol genealógico, que había pasado de la escuela a sazonzarse en alguno de esos centros de alta cultura, Oxford o Cambridge.

Si, por excepción, ha habido un Primer Ministro que no tuviera esos antecedentes, como en el caso de Lloyd George, en todo caso sus colaboradores en el gobierno del imperio, cumplían con tales requisitos. No se había visto como hoy se ve que antiguos mineros, aceitadores, mandaderos de oficina y obreros de fábrica, se sentaran en la sala del consejo del número 10 de Downing Street. De entre los veinte miembros del Gabinete McDo-

nald, y sólo se ponían cuello los domingos en los comienzos de su carrera. Y entre los otros hay algunos que no pasaron de dependientes de comercio en su juventud.

El Primer Ministro McDonald vivió con su abuela en una aldea de pescadores de la costa escocesa, hasta la edad de 19 años en que sintió la atracción de la capital y se vino a Londres. Todo lo que halló aquí fue una posición para escribir las direcciones en los sobres de cartas y pegar las estampillas. Por esto ganaba algo así como dos dólares y medio a la semana.

Con muy pocas excepciones, los actuales ministros han vivido de su trabajo la mayor parte de su vida.

**Los italianos y la derrota de su campeón**

Roma, marzo 22.—Las noticias de la derrota de Spalla han sido recibidas con gran contrariedad en toda Italia, aunque se elogia al campeón italiano por su valiente pelea contra Firpo, en Buenos Aires, desde que el segundo superaba en peso al primero. Hay gran admiración de que Spalla haya sostenido los catorce asaltos y se espera que podrá vencer la ventaja de su contendidor con un mejor entrenamiento.

**Cantina EL BOLSIN**  
VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario  
Cerveza alemana Pschorr Braü de barril, blanca y negra  
Ostiones frescos en concha, renovados diariamente  
Servicio esmerado de  
**TE, CAFE y Chocolate**

**ANEMIA — FALTA de FUERZAS**  
POBREZA de la SANGRE  
COLORES PÁLIDOS  
CONVALENCIA  
se curan con el verdadero  
**FER BRAVAIS**  
HIERRO BRAVAIS  
en gotas concentradas  
Recomendado a las personas debilitadas por las ENFERMEDADES, el CRECIMIENTO, las FIEBRES, etc.  
10 a 30 gotas a cada comida.  
En todas las Farmacias y 16, Rue de Boctroy, PARIS

**Es inútil perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma**

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad. Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rehuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.

**UNITED FRUIT CO.**  
Servicio de Vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal, y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Filies Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los días viernes en la tarde, y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

**G. P. Chittenden**  
Administrador  
San José, Enero 11 de 1924

**CONSTRUCTORES**  
El UNICO que hay en plaza

Construcción de PUENTES  
Construcción de EDIFICIOS

Hierro doble T, lo único que hay de existencia en el país. Listo para entrega inmediata. Lote de ochenta piezas.

**PRECIO DE OCASION**  
Dirijase a E. C. en este Diario.

**GANGA CASA**  
en el Morazán  
contra temblores,  
MODERNA  
con todo el servicio  
higiénico  
**SE VENDE**  
EN PAGOS FAVORABLES  
**\$ 17,500**  
Informes: en la Agencia General de Anuncios de este diario

No olvide la Minerva